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  以下是商务及经济发展局局长邱腾华和运输及房屋局局长陈帆今日（十月一

日）下午就香港快运取消航班事宜会见传媒的谈话全文： 
  
商务及经济发展局局长：商务及经济发展局与运输及房屋局今早在政务司司长主

持下开了跨部门会议，当中包括旅游事务署、民航处及相关同事。就香港快运近

期取消航班一事，我们做了些工作。首先，这些工作不单只是今日才做，过去几

日各个部门不断都有直接与航空公司联络。先说我局的同事就这件事的应急处理

工作，过去两日，旅游事务署透过旅议会（香港旅游业议会），注视香港快运取

消航班会否对旅行社及「散客」造成影响，如果有影响，如何尽量减低。我们了

解过，由香港出团到日韩，基本上是没有旅行社光顾这间航空公司，因此在出团

方面我们看不到有什么特别的影响。据我们从旅议会了解所得，只有一间旅行社

有十多个团在回程的时候，可能会在机票上出现问题，这方面已透过旅行社与航

空公司直接联络处理，所以在旅行社方面，影响应该不会很大，所以大家亦看不

到有什么特别的投诉。 
  
  「散客」方面，刚才航空公司代表亦出来说，受影响的可能超过二千人，我

们亦了解过，航空公司透过一些本地旅行社，协助处理过千名旅客的机票安排，

这是直到今早为止的情况。我们觉得在这两方面的工作，无论是旅行社或「散客」

方面，透过旅议会及个别旅行社作了大幅度的处理，在这里我要借这个机会多谢

旅议会及相关旅行社。但当然，我们不希望这类事件再次发生，所以我们刚才在

跨部门会议上亦讨论如何处理和及后等等的问题，这部分我交给陈帆局长，让他

向大家讲述航空公司方面的处理。 
  
运输及房屋局局长：多谢邱局长。今早在会展向大家交代过，政府对有关事件高

度关注，因为香港是国际航空枢纽，在短时间停飞这么多航班，对香港的国际声

誉的确有影响，表现不理想。所以，我们今早在政务司司长带领下，展开跨部门

会议，其后与香港快运的管理高层进行会议。在会议上，我们表达了对其服务表

现的不满，希望他们在短时间内采取所有可行的措施，协助由香港出发及返回香

港的旅客。据我们所知，全部 18 个航班的 2 070 名乘客，香港快运承诺为他们

提供所有必需的跟进安排，包括转乘其他航班、经由第三地出发或返回香港，以

及退票的安排。香港快运承诺全力全面跟进。就其表现，我们与他们进行了详细

讨论。我们理解到他们的解释是因为空中服务员（须）接受安全培训，在训练人

员不足的情况下，不能确保有关的航班所需的空中服务人员数目，所以逼于停飞。

这安排反映香港快运的营运管理的确有改善的空间。我们敦促了他们采取必要的

措施在日后确保有足够的安全训练人员数量，以及确保空中服务人员的数目足以



支援所有航班的运作。在这方面，香港快运在会议上承诺会全力跟进。 
  
  在过去三日，民航处联络了香港所有（本地）民航公司，要求他们尽量为受

影响的乘客提供协助。直至今天，我们知道在旅游业议会协助及整个业界的合作

下，情况大致上得到解决，但我们会紧密跟进香港快运其后的相关改善工作，以

及确保日后有关的情况不会再出现。 
  
  我理解空运牌照局（牌照局）留意到相关的事件，并向香港快运发出信件，

要求他们在一个星期内向牌照局作汇报。 
  
  我的汇报到此为止，听听大家有没有提问。 
  
记者：有什么方法可以规管？廉航经常促销机票，但购买后不能乘搭飞机，有没

有规管措施或惩处机制跟进？ 
  
运输及房屋局局长：所有香港营运的民航公司，在申请航空牌照时，应该明白牌

照内有两个条款须要切实执行：（一）必须照顾公众利益；（二）具备足够能力应

付航班需要。我刚才已说过，牌照局已经留意到有关事情，亦已向香港快运发信，

要求提交报告。牌照局是独立机构，我相信其智慧和判断力足以应付日后的惩处

安排，我不适宜在这里作太详细的讨论。 
  
记者：香港快运高层表示缺少多少位导师、机组人员以应付营运航班的安排？他

们有没有承诺十月八或九日后，不会再出现取消航班的情况？ 
  
运输及房屋局局长：在十月一日至十月八日，大家都明白是「黄金周」，对空运

的需求非常大，航班班次亦增加了。由于香港快运负责培训空中服务人员的导师

在短时间内数目大幅减少，相对是集体请辞，所以导致这情况。我们向他们了解

到，经过「黄金周」后，对空中客运的需求会相应下调，所以现有人力足以应付。

不过，我们不会放松，会在稍后时间更加紧密跟进安全培训人员数目、空中人员

数目比例，以及有关安排。 
  
记者：今次政府有没有任何惩处机制？如果下星期（香港快运）向空运牌照局提

交报告后，政府发现有问题，整个处罚机制是怎样？是吊销牌牌照还是罚款了

事？ 
  
运输及房屋局局长：大家都知道，民航处和牌照局均要求香港快运提交报告。两

个机构，其中一个是部门，所要求的报告的着眼点是不同的。至于牌照局方面怎

样做，我希望让牌照局按其负责的权力审议，在这里我不方便评论。 



  
记者：局长你就是牌照局的负责人？ 
  
运输及房屋局局长：牌照局有另外一位主席。 
  
记者：你是运输及房屋局局长。 
  
运输及房屋局局长：但我不可以干预他们的判断。 
  
记者：局长刚才提到要确保之后情况不会再出现，但现时在没有惩处机制下如何

确保之后情况不会再出现？ 
  
运输及房屋局局长：我想大家可能误会了，惩处这方面今天可能说得太早，为什

么呢？因为（一）有关航空公司连报告都未曾提交；（二）有关报告和跟进调查

亦未有结论。当然，我相信大家都理解，（处理）任何牌照去到最坏打算，结果

只有一个，我不想太早在这里作出不必要猜测。 
  
记者：政府是何时知道？他们是否有责任通知政府？ 
  
运输及房屋局局长：就着今次的事件，香港快运在上星期四向政府提交资料，所

以民航处亦是上星期四才知道这情况。在这么短的时间内，我刚才已向大家解释，

民航处的同事非常专业地向有关的航空公司进行查询，亦联络其他航空公司提供

支援和协助。所以，在过去数天，我们看到受影响的乘客，的确是有些不方便，

在旅程中有些不愉快，但整体来说，直至今天为止，以我们理解，（情况）相对

畅顺。但我们的目标是这样的事情不会发生，所以我们的跟进行动会就着刚才所

说的数个范围，再加大力度跟进。 
  
记者：政府有没有追问香港快运为何今次会有人手不足的问题？他们预期十月一

日至八日会增加航班，如果他们已知道人手不足，还增加航班，本身的营运是否

有问题呢？他们现时的人手缺口究竟有多大呢？只是提前了一、两日通知政府，

这是否符合机制？抑或没有机制，航空公司喜欢提早多少将情况通知都可？ 
  
运输及房屋局局长：我刚才都提及，这次事件反映了香港快运的营运管理的确有

改善空间。在培训人员的数目来说，根据其提供的资料，的确在通知我们之前有

一大数目的训练人员离职，我相信他们未必预先知道，而我亦没有这个资料。假

设从客观的角度来看，如果一间公司某一职系的同事在短时间内大量流失，的确

会造成冲击影响。我相信今次停飞的事故，这亦是一个主要的原因。在日后是否

有其他方法或更好的方法，令到这事情不再出现，我们正在研究中，或者我们可



以要求他们作较为远期的规划，或者他们在公司管理方面，如果察觉员工的工作

或满意度有所流失时，是否应作出适当的安排呢？我觉得这是负责任的公司需要

处理的，尤其是在香港营运的公司，背负着香港航空的声誉时，这些是更加重要

的。 
  
记者：我们现时有没有标准，当一间民航公司要在几短的时间内、涉及几多航班、

影响多少乘客，必须要提前多少时间向政府汇报，有没有这样的机制？ 
  
运输及房屋局局长：我相信大家所说的可以考虑。不过，所有公司，不论是任何

（类型的）公司，包括航空公司，其机构管治、营运管理和操作，都有自身的责

任。因为这么大型的公司，如果每一样事情都要靠政府告诉它如何做，这并不理

想，亦不是我们想看到的安排。 
  
记者：二千多名乘客中仍有一百多人仍未接受香港快运的赔偿。以你的理解，今

早管理层汇报会如何跟进？有没有承诺限期？如果最后牵涉保险公司赔偿时，由

于现时大部分旅游保险不包括所谓的人为因素，局方如何帮助乘客？ 
  
运输及房屋局局长：我们今早和香港快运开会时，得到他们承诺一百分之一百为

2 070 名旅客提供援助跟进，包括转乘其他航空公司的班机，透过第三地离港或

回港的安排，以及如果客户有要求可以进行退款安排。直至开会时，他们告知我

们只剩下数十位乘客未能接触到，会继续跟进，亦希望为受影响的 2 070 位乘客

提供所需要的援助。 
  
记者：依你今早的理解，（香港快运）本身飞机准备起飞，只不过人手不够，令

到今次航班取消？将来不够训练人员，考牌工作怎样去跟进？ 
  
运输及房屋局局长：他们向我们解释，空中服务员和航班数目理论上足够。不过，

因为十月份航班班次比较频密，按以往的经验，如果员工出缺或身体出现疾病，

恐怕这些情况可能导致紧急和无预先通知的航班取消情况，所以他们决定这样做。

当然，这个说法是否有道理或有其他解决方法，我们现正研究当中。 
  
记者：邱局长，想问现时除了民航方面的条例外，香港快运还有否涉及违反其他

商业经济上的条例？ 
  
商务及经济发展局局长：昨日海关就《商品说明条例》能否适用时，已表达了立

场。政府举行跨部门会议，为何要用跨部门的形式，就是要方方面面处理这件事。

当然大家都很关心惩处问题，如果有任何涉及触犯一些条例时，政府部门一定会

依法办理。正如我今早所说，我们面对这个问题有两方面要处理，第一方面是应



急处理，就是香港快运取消航班对旅客或旅行社的影响必须要减至最低，大家可

以看到，过去两日我们的工作，起码令这方面处于控制范围内。但当然如陈帆局

长所说，航空公司所做的事，会否涉及管理上或处理上问题，这会否透过牌照上

或与公司交涉处理，我相信大家应该明白，我们需要时间，以及跨部门一起跟进。 
但有一点，这些公司既然是服务旅客，亦像陈帆局长所说，香港航空公司肩负起

我们的形象问题，它如何应付危机、如何善后、如何把对余下旅客的影响减至最

低，可看到它是否有诚意，以至是否有能力去继续处理这件事，这方面来说，我

相信各个部门会按着这个方向继续跟进。 
  
记者：想问局长关于广东早上的情况，广东出现大塞车，政府怎样跟进？ 
  
运输及房屋局局长：以我收到最新资料，跨境巴士停驶主要因为道路出现阻塞，

车辆通过不了，所以基本上是道路问题，与车辆班次无关。 
  
记者：九成的直通巴士取消了，许多人受影响。 
  
运输及房屋局局长：因为道路阻塞，车辆真的通过不了。与其让乘客上车，在车

上等待，不如取消班次。我觉得这个做法务实，对乘客亦有好处。乘客一旦上车

需要付钱，又要在车上等待，会感到焦躁。付了钱但去不到目的地，甚至可能要

回到香港，我希望这不会发生，变成人财两失。我觉得（取消班次）在人情道理

上都是无可厚非。 
  
记者：有多少旅客受影响？ 
  
运输及房屋局局长：这个我真的不知道，对不起。 
  
记者：想问邱局长，如何防止未来其他航空公司做相同的事？依你现时的所知，

是否正在搜集证据看看有否违反《商品说明条例》？ 
  
商务及经济发展局局长：我相信我们刚才所说的，无论是事件的应变处理，或者

是善后处理，或是与公司接触了解他们的营运，以至发牌条件等，已说明我们在

方方面面在做工作，目的是处理目前这个问题，亦看看中间有什么地方可以改善，

令这类事件不会再发生。多谢。 
  
完 
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